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ПУНК Т 25 П ОВ ЕС Т К И  ДНЯ

Ход осуществления Декларации о предоставле
нии независимости колониальным странам и 
народам: доклад Специального комитета, уч
режденного согласно резолюции 1654 (XVI) 
Генеральной Ассамблеи (продолжение)

1. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
К ак известно, Генеральная Ассамблея на своем 
вечернем заседании в пятницу, 14 декабря 
(1194-е заседание), постановила отложить голо
сование по проекту резолюции тридцати четырех 
стран (А/Е.410 и Ас1с1.1) до сегодняшнего днев
ного заседания. Поэтому мы сейчас приступаем 
к голосованию. Я хотел бы напомнить членам 
Ассамблеи, что финансовые последствия этого 
проекта резолюции излагаются в докладе П ято
го комитета (А/5351).
2. Были высказаны просьбы о проведении р аз 
дельного голосования по следующим пунктам: 
во-первых, по последнему пункту преамбулы — 
просьба Соединенных Штатов; во-вторых, по 
пункту 7 постановляющей части — просьба Туни
са; в-третьих, по последней фразе пункта 8 (Ь) 
постановляющей части, которая гласит: «...и 
представить рекомендации относительно установ
ления подходящего окончательного срока;» — 
просьба Соединенных Штатов.
3. А сейчас я предоставляю слово представите
лям, которые перед началом голосования ж е л а 
ют выступить по мотивам голосования.

4. Г-н И О К О Б С Е Н  (Дания) (говорит по-анг
лийски):  У делегации Дании есть некоторые ого
ворки в отношении находящегося у нас на рас
смотрении проекта резолюции (А/Ь.410 и АсЙ.1). 
Мы сомневаемся, например, что предлагаемое 
расширение состава Специального комитета даст 
положительные результаты. Мы по опыту зн а 
ем, что эффективность того или иного админи

стративного органа, как правило, уменьшается 
по мере увеличения его численного состава.
5. Кроме того, у меня вызывает сомнение во
прос, поднятый в пункте 8 й  постановляющей 
части. Мы считаем, что с точки зрения Устава 
было бы неправильным, если бы какой-либо под
комитет Ассамблеи обращался непосредственно 
к Совету Безопасности. Такие важные решения 
должны приниматься Генеральной Ассамблеей в 
полном составе.
6. Однако все это — лишь мелкие критические 
замечания. Но у нас есть одно важное принци
пиальное возражение. В проекте есть положение, 
с которым мы совершенно не согласны. Я имею 
в виду идею об установлении предельного срока 
для полного осуществления Д екларации о коло
ниализме. Я хотел бы, чтобы меня поняли п р а
вильно. Мое правительство открыто выступает 
за то, чтобы все остатки колониальных империй 
были ликвидированы в кратчайший срок. О дна
ко мы не думаем, что установление конкретного 
предельного срока является реалистичным подхо
дом. Сегодня никто не может с уверенностью 
сказать, каким должен быть этот срок. Если вре
мя настало, то мы не должны ж дать  какой-то кон
кретной даты; если же оно еще не настало, то 
мы не должны создавать на той или иной терри
тории хаос беспорядков, ссылаясь на установ
ленный нами срок. Поэтому делегация Дании бу
дет голосовать против последнего пункта преам
булы и против соответствующего пункта 8 (Ь) 
постановляющей части.
7. Мы очень надеемся поэтому, что авторы про
екта резолюции не будут возражать против р а з 
дельного голосования по этому пункту, а, может 
быть, и по некоторым другим пунктам, о чем 
позавчера говорил наш коллега из Гвинеи 
(1193-е заседание). Такая позиция вызвала бы 
у нас большое сожаление, и мы, безусловно, го
лосовали бы против нее. Эта процедура была 
бы неправильной с демократической точки зре
ния, и я считаю, что Генеральная Ассамблея не 
долж на терять своего достоинства, и лишить 
делегации, которые желаю т высказать свое от
ношение к любой части этой важной резолюции, 
возможность сделать это. Правильный, демокра
тический путь заключается в том, чтобы предо
ставить каждой стране возможность сказать 
«да», когда она желает  сказать «да», и «нет», 
когда она желает сказать «нет».
8. Я хотел бы обратиться к нашим азиатским и 
африканским друзьям с просьбой не злоупот
реблять большинством, которое у них, возможно, 
имеется. Я уверен, что тем самым они в конеч-
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ном итоге потеряют в смысле сочувствия больше, 
чем приобретут в результате принятия резолю
ции, навязанной Генеральной Ассамблее таким 
способом.

9. Тем не менее я хотел бы подчеркнуть, что 
паша делегация, несмотря на ее оговорки и воз
ражения, будет голосовать за проект резолюции 
в целом.

10. Вопрос о колониализме занимает важное 
место на семнадцатой сессии Генеральной Ас
самблеи. Он находится сегодня в центре внима
ния мировой политики, и он останется в центре 
внимания до тех пор, пока не будет полностью 
и окончательно решен. Что касается западных 
стран, к которым принадлежит и моя страна, то 
мы заинтересованы только в одном, а именно в 
том, чтобы с колониализмом было покончено 
как  можно скорее. Сегодня самыми крупными 
районами мира, где все еще подавляется сво
бода, являются отнюдь не те районы, где все 
еще существует старый колониализм. Сейчас яс
но, что колониальный век уже отжил свое. Мы 
хорошо понимаем, что ни одна страна в Азии, 
Африке или Европе не будет удовлетворена до 
тех пор, пока она не получит независимость, и 
все утверждения о том, что с социальной и эко
номической точки зрения некоторым странам 
выгоднее оставаться зависимыми территориями, 
не имеют под собой почвы. Человек живет не 
хлебом единым.

11. Мы часто склонны думать, что наш век — 
это век борьбы между коммунистической дикта
турой и демократией и что именно это и явля
ется главным. Но я не уверен в том, что какой- 
либо будущий историк не будет считать наш 
век прежде всего веком, когда большинство н а
ций мнра, живущих в Азии и Африке, требовали 
независимости и завоевали ее. Это уже признано 
Западом. Если мы посмотрим, что произошло в 
Азии и Африке за последние пятнадцать лет, то 
можем констатировать совсем неплохие резуль
таты. П равда, еще и сегодня имеется ряд чер
ных пятен, но это в основном касается районов, 
которые находятся под господством Португалии, 
по поводу которых ведется так много дискуссий.

12. Нам попятно стремление африканских стран 
к независимости, и мы восхищаемся их солидар
ностью, и мы можем заверить их в том, что, с 
точки зрения подавляющего большинства зап ад 
ных стран, остатки колониального господства 
являются для Запада  не заслугой, а тяжкой 
ответственностью. Д о тех пор, пока эти остатки 
не исчезнут, мы не можем с полным моральным 
правом осуждать отсутствие свобод в других 
более крупных районах мира. Чем скорее мы 
сможем достичь этой цели, тем лучше.

13. Моя страна считает, что нетерпение, хотя 
оно вполне понятно, не ускорит наше движение 
к этой великой цели, даж е если мы проявим не
терпение, потребовав установления окончатель
ных сроков. Мы не думаем также, что нетерпи
мость поможет нам, так как нетерпимость поме

шает нашим странам высказать в Ассамблее 
свою точку зрения в отношении различных ч а
стей резолюции. Но важнее то, чтобы ни у кого 
не оставалось никаких сомнений в отношении 
позиции Дании, которая будет выступать против 
любой попытки сохранить последние остатки ко
лониализма, которая поддержит любое реали
стичное начинание, направленное на то, чтобы 
покончить с этим печальным положением, и по
этому делегация Дании будет голосовать за 
проект резолюции, который мы сейчас рассмат
риваем.

14. Гш К А РД У Ч Ч И -А РТ Е Н И С И О  (Италия) 
(говорит по-английски):  Делегация Италии при
шла к мнению, что нет необходимости прини
мать участие в общих прениях по докладу Спе
циального комитета, учрежденного в соответст
вии с резолюцией 1654 (XVI) Генеральной Ас
самблеи. В сущности мы полагаем, что наша 
позиция по колониальным проблемам и наша 
точка зрения по проблеме колонизации очень 
хорошо известны всем членам нашей Органи
зации.

15. Позвольте мне суммировать принципы, ко
торыми Италия руководствуется, участвуя в р а 
боте Комитета семнадцати Г Я хочу процитиро
вать соответствующую часть речи министра ино
странных дел Италии, произнесенной с этой 
трибуны 28 сентября 1962 г.:

«а) Полное признание и полная поддерж
ка Декларации 1960 года;

b) изыскание любых средств, способных 
облегчить или ускорить движение к независи
мости в сотрудничестве с управляющими дер
жавами. Н аш а задача состоит не только в д о 
стижении конечной цели, но и в своевремен
ной подготовке необходимых политических, 
административных и экономических инфра
структур;

c) поддержка всех мер, которые могли бы 
привести к независимости приемлемыми и 
мирными средствами, с тем чтобы помочь мо
лодым независимым государствам занять ста
бильное положение и иметь возможность э ф 
фективно сотрудничать со всеми другими госу
дарствами» (1136-е заседание, пункт 189).

Исходя из этих принципов, а такж е будучи 
глубоко убежденными в том, что процесс деко
лонизации должен проходить как можно быст
рее и что Генеральная Ассамблея долж на при
знать особую ответственность Специального ко
митета, мы будем голосовать за проект резолю
ции (А/Ь.410 и Айс1.1). Те же самые принципы и 
убеждения будут определять нашу позицию по 
этому вопросу.

16. Мы хотели бы, однако, занести в протокол, 
что мы не согласны с одним из главных пунктов

1 Специальный комитет по вопросу о ходе осущ ест
вления Д екларации  о предоставлении независимости коло
ниальным странам  и народам .
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проекта резолюции, а именно с положениями об 
установлении срока выполнения Д екларации о 
предоставлении независимости колониальным 
странам и народам. У нас такж е есть серьезные 
сомнения относительно целесообразности расши
рения членского состава Специального комите
та. По сути дела мы не совсем уверены в том, 
что включение в состав Комитета дополнитель
ных членов, даже, если они вполне подходят 
для выполнения этой задачи, обязательно уско
рит работу Комитета и сделает ее более эффек
тивной. По нашему мнению, успехи Комитета не 
имеют прямой связи с числом его членов.

17. Исходя из тех же соображений эффектив
ности, делегация Италии считает, что идея уста
новления на определенном этапе окончательного 
•срока- для полного осуществления Декларации 
о предоставлении независимости колониальным 
странам и народам явится не стимулом, а ско
рее помехой в работе Специального комитета. 
.Мы ,не должны забывать того, что в дальнейшем 
нам предстоит проделать крайне сложную рабо
ту и что Специальному комитету придется столк
нуться с рядом неразрешенных проблем, кото
рые уже рассматривались нашей Организацией, 
хотя по ним не было достигнуто конкретных ре
зультатов.

18. Мы должны будем предусмотреть различно
го рода меры не только Для того, чтобы при
менять их по отношению к тем державам, кото
рые пока проявляют нежелание сотрудничать с 
Организацией Объединенных Наций, но также и 
для того, чтобы подготовить документы полити
ческого и административного характера, необхо
димые для предоставления независимости наро
дам, которые все еще живут в условиях коло
ниальных режимов. В этой связи я хотел бы 
упомянуть о весьма интересных мыслях, выска
занных представителем Индонезии (1194-е засе
дание) относительно возможной роли О рганиза
ции Объединенных Наций и Специального коми
тета в этом вопросе. В предстоящие месяцы мы 
посвятим наш е время, энергию и усилия этим и 
многим другим проблемам. Вот почему мы счи
таем, что было бы неразумно обременять Спе
циальный комитет противоречивыми поручения
ми, которые в значительной степени замедлят 
нашу работу. По этим причинам делегация И т а 
лии, поддерживая проект резолюции в целом, 
будет голосовать против пункта, содержащего 
положения об установлении окончательного сро
ка, если он будет поставлен на раздельное голо
сование.

19. Г-н СО ЛОМ ОН (Тринидад и Тобаго) (гово
рит по-английски):  Моя делегация записалась в 
пятницу вечером (1194-е заседание) для выступ
ления по мотивам голосования после голосова
ния. Однако в результате дипломатических и 
примирительных замечаний представителя И ндо
незии на том же самом заседании, мы сочли 
необходимым взять слово уже сейчас, для того 
чтобы изложить свое мнение до голосования.

20. То, что я намереваюсь сказать, касается, в 
частности, седьмого пункта преамбулы и пунк
та 8 (Ь) постановляющей части проекта резолю
ции (А/Ь.410 и АсМ.1). Делегация Тринидада и 
Тобаго выступает за то, чтобы Специальный 
комитет рекомендовал установить окончатель
ный срок достижения независимости для каждой 
несамоуправляющейея территории. По нашему 
мнению, обсуждение вопроса об уровне развития 
несамоуправляющихся территорий в связи, на
пример, с докладами Специального комитета и 
Комитета по информации о несамоуправляющих
ся  территориях привело к тому, что внимание 
Ассамблеи и всего мира незаметно было привле
чено к не относящемуся к делу вопросу об уровне 
развития соответствующих территорий. Я гово
рю «не относящегося к делу» потому, что Д е 
кларация о предоставлении независимости коло
ниальным странам и народам прямо предусмат
ривает, что эти соображения не могут служить 
критериями для предоставления независимости.

21. Делегация Тринидада и Тобаго считает, что 
если бы Специальный комитет рекомендовал 
окончательные сроки для предоставления н еза
висимости, он исправил бы положение и еще 
раз подтвердил бы важнейшую моральную обя
занность управляющих держ ав  предоставить 
своим территориям независимость в кратчайший 
срок. Дело в том, что, хотя на управляющих дер
ж авах  и лежит моральная обязанность содейст
вовать экономическому и социальному развитию 
подчиненных им территорий как до, так и пос
ле предоставления независимости, эту обязан
ность не следует смешивать с обязанностью 
предоставить независимость. Но что, по мнению 
нашей делегации, действительно является нере
ал ь н ы м — это предложение о том, чтобы Специ
альный комитет установил одну дату для до
стижения независимости всеми несамоуправляю
щимися территориями. Условия в этих странах 
различные в каж дом  конкретном случае. У к а ж 
дой территории имеются свои собственные, 
присущие только ей проблемы. Например, сущест
вуют такие территории, где достижение незави
симости зависит только от согласия представи
телей самого населения в отношении конститу
ционных форм их будущего государства.

22. Поэтому наша делегация считает, что было 
бы целесообразно, если бы Специальный коми
тет после тщательного изучения политической 
обстановки в каждой несамоуправляющейся тер
ритории включил в свой доклад рекомендации 
относительно даты достижения независимости 
для каждой из этих территорий. А общая дата, 
установленная для всех таких территорий, была 
бы неизбежно датой достижения независимости 
последней из этих территорий. В результате 
этого для всех других территорий дата достиже
ния независимости была бы более поздней, чем 
необходимо, и, следовательно, это молено было 
бы использовать в качестве предлога для того, 
чтобы затормозить развитие этих территорий в 
сторону самоуправления. Таким образом, если
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представитель Индонезии сказал, что упомяну
тые пункты предполагают, что Комитет будет 
рекомендовать не общую дату, а конкретные 
предельные сроки для каждой территории, то в 
этом случае наша делегация хотела бы, чтобы 
эта мысль была четко выражена в упомянутых 
пунктах. В противном случае, наша делегация 
намерена воздержаться при голосовании по седь
мому пункту преамбулы и по пункту 8 Ь по
становляющей части.

23. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  ( говорит по-английски):  
Предоставляю слово представителю Гвинеи по 
порядку ведения заседания в связи с процедурой 
голосования.

24. Г-н Д И А Л Л О  Телли (Гвинея) (говорит по- 
французски):  14 декабря (1194-е заседание) де
легация Гвинеи имела возможность дваж ды  с этой 
трибуны обратиться к инициаторам предложе
ния о проведении раздельного голосования по 
проекту резолюции (А/Ь.410 и Ас1с1.1) с просьбой 
снять свое предложение по причинам, которые 
мы тогда же подробно объяснили. Мы глубоко 
сожалеем о том, что эти обращения не были 
приняты во внимание. Учитывая момент, в ко
торый они были сделаны, исключительно в а ж 
ное значение этого вопроса, а такж е тот факт, 
что колониальная Африка возлагает огромные 
надежды на обсуждение данного вопроса в Ас
самблее, мы сочли своим долгом еще раз вы
ступить с этой трибуны не только для того, что
бы высказать свои возражения против раздель
ного голосования, но и для того, чтобы предва
рительно обратиться с последней просьбой ко 
всем за интересованны м.

25. Мы должны еще раз оказать нашим азиат
ским и африканским братьям, что документ, 
представленный сегодня на утверждение Ас
самблеи, является результатом компромисса, 
который потребовал колоссальных усилий, а от 
некоторых делегаций, включая нашу, огромных 
жертв.
26. Дело в том, что наши намерения подверга
ются сомнению. Мы выслушали всех ораторов, 
которые с этой трибуны выступали против уста
новления окончательного срока. К сожалению, у 
нас сложилось впечатление, что фактически ни 
один из этих ораторов не удосужился вниматель
но прочесть текст, который был им представлен.
27. Чего же мы фактически требуем? Мы требу
ем, чтобы Комитет семнадцати — в нынешнем 
или измененном составе—.изучил данный вопрос 
и представил доклад Генеральной Ассамблее на 
ее восемнадцатой сессии. Поэтому считаем, что 
всем представителям, которые, выступая с этой 
трибуны, выдвигали аргументы против установ
ления окончательного срока, было бы лучше по
дождать доклада Комитета, с тем чтобы на 
восемнадцатой сессии Генеральной Ассамблеи 
можно было провести дискуссию в нормальных 
условиях.
28. Оратору, который выступал передо мной с 
этой трибуны,— представителю Тринидада и То

баго,— я хотел бы сказать, что представитель 
Индонезии (1194-е заседание) совершенно пра
вильно истолковал идею авторов проекта резо
люции. Мы не предлагаем и никогда не предла
гали установить одну единую дату для достиже
ния независимости всеми странами. Это несом
ненно. В этом вопросе позиция авторов проекта 
резолюции совпадает с требованием, изложенным 
в пункте 5 резолюции 1514 (XV), а именно, не
обходимость немедленного предоставления неза
висимости всем колониальным странам и наро
дам. Я должен сказать, мы поистине поражены. 
Д ва  года н азад  Генеральная Ассамблея, приняв; 
эту резолюцию, постановила, что колониальные 
держ авы  — управляющие державы — должны 
принять немедленные меры для передачи всей 
власти колониальным народам. Факты ясно по
казывают, что в ряде случаев эти меры не были 
приняты. Более того, некоторые колониальные 
державы зашли так далеко, что подвергают со
мнению применимость этой резолюции к терри
ториям, находящимся под их управлением. Учи
тывая это, мы просим Комитет, на который воз
ложена ответственность за обеспечение выполне
ния этой резолюции, изучить вопрос и 
представить доклад Генеральной Ассамблее на 
ее восемнадцатой сессии. Я хотел бы уточнить, 
что речь здесь идет о рекомендациях. Поэтому я 
не знаю, какие веские доводы можно выдвинуть 
против того, чтобы поручить эту задачу Коми
тету, который пользуется полным доверием Ас
самблеи. Если здесь есть делегации, опасаю
щиеся действий, которые может предпринять 
Комитет, то я хотел бы сказать им, что, со своей 
стороны, мы не боимся этого, так как во всяком 
случае Генеральная Ассамблея уже постанови
ла, что недостаточная политическая, экономиче
ская и социальная подготовленность не должна, 
как правило, служить оправданием для зад ер ж 
ки достижения независимости и, более того, что 
управляющие державы должны принять немед
ленные меры для передачи всей власти народам 
этих территорий. Кроме того, ни один из орато
ров не объяснил, почему его так тревожит идея 
установления срока для управляющих держав, 
которые проявляют нерешительность.

29. Поэтому мы еще раз заявляем нашим аф ри
канским и азиатским братьям, что документ, ко
торый сейчас находится на рассмотрении Ас
самблеи, в действительности не является вы ра
жением какой-либо индивидуальной точки зре
ния. Это продукт крайне сложного компромисса. 
Исходя из принципа солидарности, сформулиро
ванного в Бандунге в 1955 году и на всех после
дующих совещаниях, проводившихся в Африке 
и Азии, мы обращаемся к нашим африканским 
и азиатским братьям и говорим, что этот доку
мент содержит минимальное требование. Мы с 
таким большим трудом согласовали текст доку
мента, который далеко отходит от догматиче
ских позиций каждой делегации, что мы считаем 
своим долгом просить наших африканских и 
азиатских братьев поддержать этот документ, 
единственная цель которого — служить делу ос
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вобождения народов Африки, Азии и других 
континентов.

30. Но мы обращаемся не только к нашим а ф 
риканским и азиатским братьям. Мы обращ аем 
ся к нашим друзьям из Латинской Америки, ко
торая  играла большую историческую роль, по
лучившую всеобщее признание в то время, когда 
здесь почти не было представителей Азии и 
Африки, мы призываем их доверять Комитету 
семнадцати; не мешать Комитету провести объ
ективное исследование, которое может дать Ге
неральной Ассамблее возможность принять ре
шение с полным знанием дела. Тем, кто доказы 
вает здесь, что было бы опасным навязывать ко
лониальным держ авам  окончательный срок для 
выполнения обязательств, вытекающих из резо
люции 1514 (XV), мы говорим: подождите, пока 
наш Комитет не сможет со всей объективностью 
представить информацию, которая позволит вам 
принять решение с полным знанием дела. Ибо 
любое решение, принятое заранее, было бы по
спешным решением, что недостойно Ассамблеи.

31. Мы обращаемся не только к нашим друзьям 
из Латинской Америки, которые еще до нашего 
появления на международной арене играли — 
и мы с удовлетворением отмечаем и подтверж
даем это — большую роль в деле деколониза
ции Африки и Азии, что мы всегда высоко це
ним. Мы обращаемся с такой же просьбой к со
циалистическим странам. У нас нет необходимо
сти подробно останавливаться на этом, так  как, 
выступая с этой трибуны и в других местах, они 
неизменно поддерживали все доводы, выдвигав
шиеся прогрессивными силами Африки, будь то 
африканские правительства, политические п ар 
тии, молодежные и женские движения или проф
союзы. Тем, не менее, мы обращаемся к ним с 
просьбой подтвердить свою ранее занятую пози
цию путем голосования и обеспечить возмож
ность того, чтобы великая  надежда колониаль
ных народов сбылась в конце семнадцатой сессии.

32. Мы обращаемся такж е к странам Западной 
Европы, колониальной Европе и ее союзникам 
и говорим им: вы понимаете, что колониализм 
мертв, но сейчас перед нами возникают пробле
мы сотрудничества. Мы говорим вам со всей 
откровенностью и дружелюбием: помогите нам 
забыть прошлое, в котором мы перенесли столь
ко унижений и столько трудностей! Помогите 
нам избавить от страданий народы, все еще н а
ходящиеся под колониальным игом! Помогите 
нам быть самими собой, ибо пришло время от
казаться от политики, которая столь очевидно 
вредит вашим ж е интересам!

33. Поэтому мы говорим всем братьям по духу, 
присутствующим на Ассамблее, что документ, 
представленный им на утверждение, в действи
тельности не касается какой-либо существенной 
проблемы. Мы просим, чтобы проблема уста
новления окончательного срока, в отношении ко
торого африканские страны еще раз высказали 
свою точку зрения, была передана Комитету

семнадцати с тем, чтобы этот Комитет мог изу
чить ее самым тщательным образом и предста
вить свой доклад  восемнадцатой сессии. Тогда у 
нас будет достаточно времени для того, чтобы 
обсудить эту проблему. А тем, кто выдвигает 
здесь соображения демократии, мы скажем: не 
мешайте Ассамблее изучить вопрос, который 
имеет жизненно важное значение для целого 
континента, а возможно, и не для одного кон
тинента.

34. Если авторы предложений о проведении р аз 
дельного голосования будут настаивать на сво
ем требовании, то делегация Гвинеи будет вы
нуждена официально возраж ать против раздель
ного голосования по седьмому пункту преамбулы 
и пункту 8 Ь постановляющей части, касаю 
щихся установления окончательного срока. 
Фактически имеются два предложения о прове
дении раздельного голосования, внесенные дву
мя делегациями и затрагивающие в целом три 
пункта. Н аш а делегация просит провести р а з 
дельное голосование по каждому из этих пред
ложений, включая те, которые касаются седьмо
го пункта преамбулы и пункта 8Ь  постанов
ляющей части.

35. Г-н ПАЧАЧИ (Ирак) (говорит по-англий
ски):  Представитель Гвинеи только что еще раз 
обратился с просьбой к присутствующим здесь 
представителям, и особенно к тем, кто предло
жил провести раздельное голосование по седь
мому пункту преамбулы и пункту 8 Ь поста
новляющей части проекта резолюции (А/Ь.410 
и Абб.1). Он заявил, что если его просьба не 
будет удовлетворена, то он потребует примене
ния правила 91 правил процедуры и выступит 
против проведения раздельного голосования по 
указанным пунктам. Мы поддерживаем пози
цию представителя Гвинеи.

36. Однако я просил слова для того, чтобы вы
сказаться против еще одной просьбы о раздель
ном голосовании, а именно, против просьбы, с 
которой обратился представитель Туниса вече
ром в прошлую пятницу (1194-е заседание). Этот 
представитель предложил провести раздельное 
голосование по пункту 7 постановляющей части, 
касающемуся расширения членского состава 
Специального комитета по вопросу о колониа
лизме.

37. Хочу напомнить, что во время общей дискус
сии подавляющее большинство членов нашей 
Организации высказало мнение, что в сущест
вующих условиях целесообразно расширить 
членский состав Специального к о м и т е т а ,  учиты
вая многие факторы. Н аш а делегация одна из 
первых внесла предложение (1170-е заседание) о 
таком расширении. Мы привели свои доводы в 
пользу этого предложения и заявили, что целе
сообразно разделить Специальный комитет на 
более мелкие подкомитеты для того, чтобы он 
смог выполнить свою задачу в кратчайший срок. 
При нынешнем довольно немногочисленном со
ставе Комитета, насчитывающего семнадцать
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членов, сделать это было бы невозможно. Мы 
считаем также, что ввиду важности работы Ко
митета было бы желательно, чтобы и другие 
члены Организации, представляющие различные 
географические районы мира, получили такую 
же возможность вносить свой вклад в осущест
вление этой жизненно важной задачи О рганиза
ции Объединенных Наций, какую имеют семна
дцать членов, назначенных предыдущим П ред
седателем Ассамблеи. Мы выразили мнение, что, 
по-видимому, 'было бы целесообразнее увеличить 
состав комитета не на четыре члена, а на семь, 
так  как это позволило бы правильнее распреде
лить работу в Комитете и дало бы возможность 
Председателю Ассамблеи более гибко действо
вать при выборе членов Комитета из различных 
географических районов мира.

38. Представитель Туниса упоминал о «равно
весии» в составе Специального комитета. Я не 
знаю, что он при этом имел в виду. Представи
тель Индонезии, внося проект резолюции (1194-е 
заседание), совершенно ясно указал, что расши
рение членского состава нисколько не нарушит 
существующего равновесия в Комитете семна
дцати, а сохранит это равновеаие и даже, воз
можно, улучшит его. Другой довод заключался 
в том, что расширение членского состава Коми
тета снизит эффективность его работы. Но я еще 
не слышал убедительного довода, объясняюще
го, почему и каким образом эффективность 
работы Комитета снизится, если в его состав 
будут дополнительно включены семь членов.

39. Д вадцать  четыре из общего числа 110 чле
нов Организации — это не слишком много. И зве
стно, что, когда появился Устав, в Организации 
Объединенных Наций было всего лишь пятьде
сят один член, и тем не менее существовали со
веты, которые насчитывали восемнадцать членов, 
например Экономический и Социальный Совет. 
Восемнадцать членов из общего числа пятьде
сят один составляло более одной трети от об
щего числа членов Организации в 1945 году. 
Мы предлагаем увеличить число членов Коми
тета до двадцати четырех из общего числа 110, 
что составляет менее одной четвертой — ближе 
к одной пятой — от общего числа членов О рга
низации. Следовательно, в процентном отноше
нии эта цифра значительно меньше той, которая 
была предусмотрена для Экономического и Со
циального Совета во время создания нашей 
Организации.

40. Представитель Туниса затем упомянул о 
том, что Комитет по информации о несамоуп- 
равляющихся территориях будет продолжать 
свою работу и что поэтому нет никаких основа
ний увеличивать членский состав Специального 
комитета. Совершенно верно, это Комитет по ин
формации о несамоуправляющихся территориях 
будет сохранен, однако его полномочия опреде
лены в соответствии с главой XI Устава и к а 
саются передачи информации согласно статье 
73 е. Эти полномочия — я абсолютно уверен, что 
представитель Туниса согласится со мной,— не

сколько отличаются от полномочий Специально
го комитета, который был учрежден в соответ
ствии с резолюцией 1654 (XVI). Во всяком слу
чае в резолюции (1700 (X V I)) ,  требующей про
должения работы Комитета по информации о 
несамоуправляющихся территориях, содержится 
пункт, в котором предлагается, чтобы этот Ко
митет представлял соответствующие доклады — 
технические и другие — Специальному комитету. 
Поэтому тот факт, что Комитет по информации 
о несамоуправляющихся территориях будет со
хранен, ни в коей мере не снижает ответствен
ности Специального комитета семнадцати по 
двум причинам: во-первых, эти комитеты имеют 
разные полномочия, и, во-вторых, Комитету по. 
информации о несамоуправляющихся территори
ях было предложено представлять соответст
вующие доклады и техническую информацию. 
Специальному комитету.

41. Представитель Туниса сказал:

«Если не будет внесено такой поправки в 
этих целях», то есть, что это число доляШо со
ставлять не семь, а четыре,— «мы потребуем 
проведения раздельного голосования по пунк
ту 7 проекта резолюции и будем голосовать 
против этого пункта. Если,однако, этот пункт 
будет сохранен, то делегация Туниса будет 
голосовать за весь проект резолюции в целом». 
(1194-е заседание, пункт 82) *.

Это означает, что у представителя Туниса по су
ти дела нет принципиальных возражений против, 
сохранения этого пункта, так как это ни в коей 
мере не влияет на его позицию при голосовании 
по проекту резолюции в целом.

42. Представитель Туниса предлагает ввести 
дополнительно в состав Комитет четыре члена, 
вместо семи. Неужели Ассамблея считает, что 
между увеличением состава Комитета на четы
ре члена и на семь членов такая большая р а з 
ница? Неужели включение в состав Комитета 
трех дополнительных членов будет иметь решаю
щее значение для эффективности работы Специ
ального комитета и равновесия в его составе? 
Конечно нет.

43. Поэтому я должен оказать, что нас не убеди
ли доводы, выдвинутые представителем Туниса. 
Если он согласен с увеличением состава на че
тыре дополнительных члена, то, конечно, он 
сможет согласиться с увеличением и на семь. 
Три дополнительных члена не перевернут мир 
вверх нотами.

44. К каким последствиям может привести р аз 
дельное голосование по пункту 7 постановляю
щей части? В результате меньшинство членов 
Организации может получить возможность нару
шить волю большинства и отклонить точку зре
ния большинства, которая неоднократно выска
зывалась в ходе общих прений и которая под
тверждается тем фактом, что тридцать четыре

* П редварительны й английский вариант на основе уст
ного перевода.
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азиатские и африканские делегации выступили 
соавторами проекта резолюции и просили, что
бы состав Специального комитета был увеличен 
на семь членов. Эти страны составляют боль
шинство в афро-азиатской группе, которая в ко
нечном счете представляет собой половину 
членского состава нашей Организации. Я думаю, 
что Ассамблея согласится с тем, что они кровно 
заинтересованы в решении вопроса о колониа
лизме.

45. Я уверен, что есть и другие группы, которые 
такж е поддерживают наш проект резолюции. По 
сути дела мы надеемся на то, что этот проект 
будет принят подавляющим большинством чле
нов Ассамблеи. Однако в случае проведения 
раздельного голосования, не исключена возмож
ность, что меньшинство в Ассамблее сможет 
добиться такого положения, когда их точка зре
ния будет преобладать над точкой зрения подав
ляющего большинства. Это может привести к 
исключению указанного пункта из текста про
екта, и это будет означать, что членский состав 
Специального комитета не будет расширен.

46. Данный проект резолюции, как об этом 
сказал представитель Гвинеи, явился результа
том работы, потребовавшей больших усилий. 
Только благодаря компромиссу нам удалось 
привлечь к  числу соавторов этого проекта боль
шинство стран афро-азиатской группы. Поэтому 
я должен еще раз обратиться к представителю 
Туниса, который является членом Специаль
ного комитета и который, безусловно, не хочет 
создать впечатление, будто некоторые члены 
Комитета не хотят, чтобы другие члены вошли 
в его состав, я уверен, что он не имел этого в 
виду — с просьбой не настаивать на раздельном 
голосовании. В этом случае мы сможем голосо
вать по всему проекту резолюции в целом, и я 
надеюсь, что он будет одобрен подавляющим 
большинством голосов членов нашей О ргани
зации.

47. Г-н Тайеб С Л И М  (Тунис) (говорит по-анг
лийски):  Поскольку ничего нового не произо
шло и проект резолюции (А/Ь.410 и Аск1.1) 
остался в его прежнем виде, делегация Туниса 
не видит причин отказываться от своей первона
чальной позиции. Как мы уже говорили, наши 
соображения носят принципиальный характер. 
Представитель И рака, ссылаясь на мое выступ
ление 14 декабря (1194-е заседание), спросил ме
ня, что Тунис имеет в виду под словом «равно
весие».

Я хотел бы напомнить ему то, что я сказал по 
этому случаю:

«Мы хотели бы обратить внимание Ассамб
леи на тот факт, что это изменение влечет за 
собой опасность нарушения неустойчивого 
равновесия, достигнутого в теперешнем соста
ве Комитета. Существующее распределение 
мест, безусловно, не является идеальным» — я 
повторяю: существующее распределение мест 
не является идеальным,— «цо на практике

оказалось, что оно вполне справедливо отра
жает различные точки зрения членов Органи
зации на проблемы колониализма и деколо
низации. Мы понимаем, конечно, что ввиду 
увеличения числа членов Организации О бъ
единенных Наций, возможно, возникла необ
ходимость внести некоторые небольшие изме
нения в состав Специального комитета. В этой 
связи можно напомнить, что из шести но
вых членов Организации Объединенных Н а 
ций четыре принадлежат странам Африки, а 
два — странам Центральной и Южной Аме- 
,рики. Мы думаем, что при существующем рав
новесии введение в состав Комитета двух но
вых членов» — я  никогда не говорил о том, 
что я согласен на четырех членов — «могло бы 
оказаться возможным и полезным» (1194-е з а 
седание, пункт 79).

48. Я не хочу останавливаться на вопросе, в от
ношении которого мы уже вполне четко изложи
ли свою позицию. Мы весьма тронуты теми об
ращениями в защиту афро-азиатской солидарно
сти, которые были адресованы нам представите
лем Гвинеи и представителем Ирака. Мы также 
выступаем за эту солидарность, и, как мы уже 
сказали, именно во имя этой солидарности мы 
готовы в любом случае голосовать за проект ре
золюции, который, по нашему мнению, требует 
некоторых улучшений. Во имя солидарности мы 
не вносим никаких поправок к проекту резолю
ции. Я полагаю, однако, что здесь никто не мо
жет оспаривать наше право — или подвергать 
сомнению наше желание — высказать свое не
согласие с одним конкретным моментом проекта 
резолюции. Поэтому мы настаиваем на нашей 
просьбе о раздельном голосовании .по .пункту 7, и 
если против этого будут возражения, то мы бу
дем настаивать на том, чтобы наша просьба была 
поставлена на голосование в Ассамблее.

49. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Сейчас мы выясним мнение А ссам блеи 'в  отно
шении просьб о раздельном голосовании. Посту
пили две просьбы о раздельном голосовании: 
одна — по последнему пункту преамбулы и од
н а — по последней фразе пункта 8 Ь постанов
ляющей части, которая гласит: «...и представить 
рекомендации относительно установления под
ходящего окончательного срока». Вначале мы 
проведем голосование по просьбе о раздельном 
голосовании по этим двум пунктам — по послед
нему пункту преамбулы и по заключительным 
словам пункта 8Ь постановляющей части.

50. Предоставляю слово представителю Гвинеи, 
который хочет выступить по порядку ведения з а 
седания.

51. Г-н Д И А Л Л О  Телли (Гвинея) (говорит по- 
английски):  Возможно, предложение Гвинеи 
ускользнуло от внимания членов Ассамблеи, но 
я вполне определенно просил, чтобы раздельное 
голосование было проведено по каждой из 
просьб о раздельном голосовании, включая 
просьбы, касающиеся седьмого пункта преамбу
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лы и пункта 8 Ь, которые были выдвинуты 
делегацией Соединенных Штатов.

52. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Ставлю на голосование предложение о раздель
ном голосовании по последнему пункту преам
булы. Была высказана просьба о 'проведении 
поименного голос о в а н ия.

Производится поименное голосование.

В результате жеребьевки, проведенной пред
седателем, М арокко приглашается голосовать 
первым.

Голосовали за: Непал, Нидерланды, Новая 
Зеландия, Н икарагуа, Норвегия, П анама, П а 
рагвай, Перу, Португалия, Южно-Африканская 
Республика, Испания, Швеция, Тринидад и То
баго, Турция, Соединенное Королевство Велико
британии и Северной Ирландии, Соединенные 
Штаты Америки, Уругвай, Венесуэла, Аргенти
на, Австралия, Австрия, Бельгия, Боливия, Б р а 
зилия, Бирма, Камерун, Канада, Цейлон, Чили, 
Китай, Колумбия, Коста-Рика, Кипр, Дания, 
Доминиканская Республика, Эквадор/Сальвадор, 
М алайская Федерация, Финляндия, Франция, 
Греция, Гватемала, Гондурас, Исландия, Индия, 
Ирландия, Италия, Япония, Люксембург, М ек
сика.

Голосовали против: Марокко, Нигер, Нигерия, 
Пакистан, Филиппины, Польша, Румыния, Сене
гал, Сьерра Леоне, Сомали, Судан, Сирия, Тан
ганьика, Того, Уганда, Украинская Советская 
Социалистическая Республика, Союз Советских 
Социалистических Республик, Объединенная 
А рабская Республика, Верхняя Вольта, Юго
славия, Афганистан, Албания, Алжир, Б олга
рия, Бурунди, Белорусская Советская Социали
стическая Республика, Центральноафриканская 
Республика, Чад, Конго (Леопольдвиль), Куба, 
Чехословакия, Эфиопия, Габон, Гана, Гвинея, 
Гаити, Венгрия, Индонезия, Ирак, Берег Сло
новой Кости, Иордания, Либерия, Ливия, М а
лагасийская Республика, Мали, Мавритания, 
Монголия.

Воздерж ались:  Таиланд, Тунис, Камбоджа, 
Иран, Ямайка, Лаос, Ливан.

Предлож ение принимается 50 голосами про
тив 47 при 7 воздержавшихся.

53. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  ( говорит по-английски):  
Ставлю на голосование последнюю просьбу. 
Я делаю это намеренно, так как у меня есть 
замечание в отношении просьбы о раздельном 
голосовании по пункту 7 постановляющей ч а
сти, которое, конечно, не касается существа во
проса.

54. Д алее  на голосование ставится просьба о 
проведении раздельного голосования по послед
ней фразе пункта 8 Ь, которая гласит: «и пред
ставить рекомендации относительно установле
ния подходящего окончательного срока». Была 
высказана просьба о поименном голосовании.

Производится поименное голосование.

В результате жеребьевки, проведенной П р е д 
седателем, Гаити приглашается голосовать п ер
вым.

Голосовали за: Гондурас, Исландия, Индия, 
Ирландия, Италия, Япония, Люксембург, М ек
сика, Непал, Нидерланды, Новая Зеландия, Н и
карагуа, Норвегия, П анама, Парагвай, Перу, 
Португалия, Ю ж ная Африка, Испания, Швеция, 
Тринидад и Тобаго, Тунис, Турция, Соединенное 
Королевство Великобритании и Северной И р 
ландии, Соединенные Ш таты Америки, Уругвай, 
Венесуэла, Аргентина, Австралия, Австрия, 
Бельгия, Боливия, Бразилия, Бирма, Камерун, 
Канада, Цейлон, Чили, Китай, Колумбия, Кос
та-Рика, Кипр, Дания, Доминиканская Респуб
лика, Эквадор, Сальвадор, М алайская Ф едера
ция, Финляндия, Франция, Греция, Гватемала.

Голосовали против: Гаити, Венгрия, Индоне
зия, Ирак, Берег Слоновой Кости, Иордания, 
Либерия, Ливия, М адагаскар, Мали, М аврита
ния, Монголия, Марокко, Нигер, Нигерия, П аки 
стан, Филиппины, Польша, Румыния, Сенегал, 
Сьерра Леоне, Сомали, Судан, Сирия, Танганьи
ка, Того, Уганда, Украинская Советская Социа
листическая Республика, Союз Советских Со
циалистических Республик, Объединенная А раб
ская  Республика, Верхняя Вольта, Югославия, 
Афганистан, Албания, Алжир, Болгария, Бурун
ди, Белорусская Советская Социалистическая 
Республика, Центральноафриканская Республи
ка, Чад, Конго (Леопольдвиль), Куба, Чехосло
вакия, Эфиопия, Габон, Гана, Гвинея.

Воздерж ались: Иран, Ямайка, Лаос, Ливан, 
Таиланд, Камбоджа.

Предлож ение принимается 51 голосом против 
47 при 6 воздержавшихся.
55. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Переходим к третьему предложению о раздель
ном голосовании, и, как я уже сказал, у меня 
есть несколько замечаний, которые я хотел бы 
сделать до того, как эта просьба будет постав
лена на голосование. Прежде всего, я хотел 
бы заметить, что Председатель, по общему при
знанию, это слуга Ассамблеи. Председатель дол
жен сделать все возможное, для того, чтобы 
выполнить все те обязанности, которые ему по
ручает Ассамблея. Я считаю такж е его долгом 
и обязанностью придерживаться позиции, кото
рую ему следует занимать как Председателю.

56. Я совершенно искренне могу сказать, что у 
меня нет абсолютно никаких предубеждений в 
отношении того, что предлагается в пункте 7 
постановляющей части. Я буду вполне удовлет
ворен, если состав Комитета не изменится. Я хо
тел бы сделать все, что в моих силах для того, 
чтобы выполнить волю Ассамблеи в этом во
просе, каким бы ни было ее решение. Авторы 
проекта резолюции могут и не вносить предло
жения о расширении состава Комитета. Если 
ж е они выступают за расширение, то они могут
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предложить, чтобы дополнительные члены были 
избраны Ассамблеей, или сами определить, 
какие государства должны дополнительно войти 
в состав Комитета. Однако авторы проекта по
ж елали оставить этот вопрос на усмотрение 
Председателя. Во время обсуждения вопроса о 
раздельном голосовании вполне определенно вы
яснилось, что, по мнению одной или нескольких 
делегаций, включение в состав Комитета новых 
членов может нарушить существующее в нем 
равновесие. Если такова точка зрения той или 
иной делегации, то в этом случае на П редседа
теля возлагается невыполнимая обязанность. 
Если это положение сохранится, то может 
оказаться, что я буду не в состоянии выполнить 
волю Ассамблеи.

57. А сейчас я ставлю на голосование предложе
ние о проведении раздельного голосования по 
пункту 7 постановляющей части. Была вы сказа
на просьба о проведении поименного голосова
ния.

Производится поименное голосование.

В результате жеребьевки, проведенной П р ед 
седателем, Таиланд приглашается голосовать 
первым.

Г олосовали за: Таиланд, Тринидад и Тобаго, 
Тунис, Турция, Соединенное Королевство Вели
кобритании и Северной Ирландии, Соединенные 
Штаты Америки, Уругвай, Аргентина, Австра
лия, Австрия, Бельгия, Камбоджа, Камерун, 
Канада, Китай, Коста-Рика, Дания, М алайская 
Федерация, Финляндия, Франция, Греция, Гон
дурас, Исландия, Индия, Ирландия, Италия, 
Люксембург, Мексика, Нидерланды, Новая З е 
ландия, Никарагуа, Норвегия, Панама, П ар аг
вай, Португалия, Ю жная Африка, Испания, 
Швеция.

Голосовали против: Того, Уганда, Украинская 
Советская Социалистическая Республика, Союз 
Советских Социалистических Республик, О бъ
единенная Арабская Республика, Верхняя Воль
та, Афганистан, Албания, Алжир, Бразилия, 
Болгария, Бурунди, Белорусская Советская Со
циалистическая Республика, Ц ентральноафри
канская Республика, Чад, Чили, Конго (Л ео
польдвиль), Куба, Кипр, Чехословакия, Габон, 
Гана, Гвинея, Гаити, Венгрия, Индонезия, Ирак, 
Иордания, Ливан, Ливия, М алагасийская Рес
публика, Мали, Мавритания, Монголия, М арок
ко, Нигер, Нигерия, Пакистан, Филиппины, 
Польша, Румыния, Сенегал, Сьерра Леоне, Со
мали, Сирия, Танганьика.

Воздерж ались:  Венесуэла, Югославия, Боли
вия, Бирма, Цейлон, Колумбия, Доминиканская 
Республика, Эквадор, Сальвадор, Эфиопия, .Гва
темала, Иран, Берег Слоновой Кости, Ямайка, 
Япония, Лаос, Либерия, Непал, Перу, Саудов
ская Аравия, Судан.

П редлож ение отклоняется 46 голосами против 
38 при 21 воздержавшемся.

58. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Переходим к голосованию по проекту резолю
ции. Ставлю на голосование последний пункт 
преамбулы. Была высказана просьба о проведе
нии поименного голосования.

Производится поименное голосование.

В результате жеребьевки, проведенной П р ед 
седателем, К ан ада  приглашается голосовать 
первой.

Голосовали за: Ц ентральноафриканская Р ес
публика, Цейлон **, Чад, Конго (Леопольдвиль), 
Куба, Чехословакия, Дагомея, Эфиопия, Габон, 
Гана, Гвинея, Гаити, Венгрия, Индонезия, Иран, 
Ирак, Израиль, Берег Слоновой Кости, И орда
ния, Лаос, Либерия, Ливия, Мали, Мавритания, 
Монголия, Марокко, Нигер, Нигерия, Пакистан, 
Филиппины, Польша, Румыния, Саудовская 
Аравия, Сенегал, Сьерра Леоне, Сомали, Судан, 
Сирия, Танганьика, Таиланд, Того, Тунис, Уган
да, Украинская Советская Социалистическая 
Республика, Союз Советских Социалистических 
Республик, Объединенная Арабская Республика, 
Верхняя Вольта, Югославия, Афганистан, А л
бания, Алжир, Болгария, Бурунди, Белорусская 
Советская Социалистическая Республика.

Голосовали против: Канада, Чили, Колумбия, 
Коста-Рика, Дания, Доминиканская Республика, 
Эквадор, Сальвадор, Финляндия, Франция, Гре
ция, Гватемала, Гондурас, Исландия, Ирландия, 
Италия, Япония, Люксембург, Мексика, Нидер
ланды, Новая Зеландия, Никарагуа, Норвегия, 
П анама, Парагвай, Перу, Ю жная Африка, И с
пания, Швеция, Турция, Соединенное Королев
ство Великобритании и Северной Ирландии, 
Соединенные Штаты Америки, Уругвай, Вене
суэла, Аргентина, Австралия, Австрия, Бельгия, 
Боливия, Бразилия.

В оздерж ались : Китай, Кипр, М алайская Фе
дерация, Индия, Ямайка, Ливан, М алагасийская 
Республика, Непал, Тринидад и Тобаго, Бирма, 
Камбоджа, Камерун.

Португалия не участвовала в голосовании.

В результате голосования 54 голоса  было по
дано за, 40  — против при 12 воздерж авшихся.

Указанный пункт не принимается как не по
лучивший требуемого большинства в две  трети 
голосов.

59. Г-н Д И А Л Л О  Телли (Гвинея) (говорит по- 
английски):  Насколько я понимаю, г-н Предсе
датель, в своем толковании статьи 18 Устава вы 
сочли, что этот вопрос является важным. Я не 
на секунду не хотел бы ставить под сомнение 
постановление Председателя. Тем не менее, учи
тывая имевшие место прецеденты, я хотел бы 
знать, действительно ли этот вопрос можно по 
смыслу статьи 18 Устава считать важным и,

** П редставитель Ц ейлона впоследствии попросил Се
кретариат зарегистрировать, что он при голосовании воздер
ж ался.
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следовательно, требующим большинства в две 
трети голосов в  соответствии со статьей 18 (2) 
Устава.

60. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски): 
Мое заявление о результатах голосования без
условно означает, как это истолковал представи
тель Гвинеи, что весь данный пункт и, конечно, 
весь проект резолюции является важным во
просом по смыслу статьи 18. Я думаю, что он 
сам  вряд ли будет доказывать обратное. Но так 
или иначе таково было мое решение. Если к а 
кой-либо представитель ставит под сомнение это 
решение, то я, конечно, предоставлю этот вопрос 
на усмотрение Ассамблеи, при этом я напоминаю 
Ассамблее, что мое постановление может быть 
отмечено простым большинством голосов.

61. Г-н Д И А Л Л О  Телли (Гвинея) (говорит по- 
английски):  Я считаю, что я выразился вполне 
ясно, когда я оказал, что у меня нет намерений 
оспаривать постановление Председателя. Осо
бенно постановление, внесенное таким П редседа
телем, как  'Вы. Поэтому я не буду выступать 
против Вашего постановления, но тем не менее я 
рад отметить, что пятьдесят четыре делегации 
заявили о своей поддержке дела, за которое вы
ступают африканские народы.

62. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Ставлю на голосование последнюю фразу пунк
та 8 (Ъ) постановляющей части. Эта ф раза  гл а 
сит: «...и представить рекомендации относитель
но установления подходящего окончательного 
срока». Была высказана просьба о проведении 
поименного голосования.

Производится поименное голосование.

В результате жеребьевки, проведенной Предсе
дателем, Н овая З елан дия  приглашается голосо
вать первой.

Голосовали за: Нигер, Нигерия, Пакистан, 
Филиппины, Польша, Румыния, Саудовская А ра
вия, Сенегал, Сьер'ра Леоне, Сомали, Судан, Си
рия, Танганьика, Таиланд, Того, Тунис, Уганда, 
Украинская Советская Социалистическая Р ес
публика, Союз Советских Социалистических 
Республик, Объединенная Арабская Республика, 
Верхняя Вольта, Югославия, Афганистан, А л
бания, Алжир, Болгария, Бурунди, Белорусская 
Советская Социалистическая Республика, К ам 
боджа, Центральноафриканская Республика, 
Чад, Конго (Леопольдвиль), Куба, Чехослова
кия, Дагомея, Эфиопия, Габон, Гана, Гвинея, 
Гаити, Венгрия, Индонезия, Иран, Ирак, И з
раиль, Берег Слоновой Кости, Иордания, Лаос, 
Либерия, Ливия, М алагасийская Республика, 
Мали, Мавритания, Монголия, Марокко.

Голосовали против: Новая Зеландия, Н и кар а
гуа, Норвегия, П анама, Парагвай, Перу, Ю ж 
ная Африка, Испания, Швеция, Турция, Соеди
ненное Королевство Великобритании и Северной 
Ирландии, Соединенные Штаты Америки, Вене
суэла, Аргентина, Австралия, Австрия, Бельгия, 
Боливия, Бразилия, Канада, Чили, Колумбия,

Коста-Рика, Дания, Доминиканская Республика, 
Эквадор, Сальвадор, Финляндия, Франция, Гва
темала, Гондурас, Исландия, Ирландия, Италия, 
Япония, Люксембург, Мексика, Нидерланды.

Воздержались:  Тринидад и Тобаго, Уругвай, 
Бирма, Камерун, Цейлон, Китай, Кипр, М ал ай 
ская Федерация, Греция, Индия, Ямайка, Л и 
ван, Непал.

Португалия не участвовала в голосовании.

В результате голосования 55 голосов было по
дано за, 38 — против при 13 воздержавшихся.

Д а н на я  фраза отклоняется как не получив
шая требуемого большинства в две трети голо
сов.

63. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Ассамблее сейчас предлагается голосовать по 
пункту 8 5 постановляющей части с внесенной в 
него поправкой.

Пункт 8 Ь постановляющей части с внесен
ной в него поправкой принимается 95 голосами  
при 5 воздержавшихся, причем никто не голосо
вал  против.

64. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
А сейчас Ассамблее предлагается голосовать по 
проекту резолюции тридцати четырех стран А/Ь. 
410 и Аб<Ы в целом с  внесенными в него по
правками. Была высказана просьба о проведе
нии поименного голосования.

Производится поименное голосование.

В  результате оюеребьевки, проведенной П ред
седателем, Нигер приглашается голосовать пер
вым.

Голосовали за: Нигер, Нигерия, Норвегия, П а 
кистан, П анама, Парагвай, Перу, Филиппины, 
Польша, Румыния, Саудовская Аравия, Сенегал, 
Сьерра Леоне, Сомали, Судан, Швеция, Сирия, 
Танганьика, Таиланд, Тринидад и Тобаго, Тунис, 
Турция, Уганда, Украинская Советская Социа
листическая Республика, Союз Советских Со
циалистических Республик, Объединенная А раб
ская Республика, Соединенные Ш таты Америки, 
Верхняя Вольта, Уругвай, Венесуэла, Ю госла
вия, Афганистан, Албания, Алжир, Аргентина, 
Австралия, Австрия, Бельгия, Боливия, Б р ази 
лия, Болгария, Бирма, Бурунди, Белорусская 
Советская Социалистическая Республика, К ам 
боджа, Камерун, Канада, Центральноафрикан
ская Республика, Цейлон, Чад, Чили, Китай, 
Колумбия, Конго (Леопольдвиль), Коста-Рика, 
Куба, Кипр, Чехословакия, Дагомея, Дания, Д о 
миниканская Республика, Эквадор, Сальвадор, 
Эфиопия, М алайская Федерация, Финляндия, 
Габон, Гана, Греция, Гватемала, Гвинея, Гаити, 
Гондурас, Венгрия, Исландия, Индия, Индоне
зия, Иран, Ирак, Ирландия, Израиль, Италия, 
Берег Слоновой Кости, Ямайка, Япония, И орда
ния, Лаос, Ливан, Либерия, Ливия, Люксембург, 
М алагасийская Республика, Мали, М авритания,
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Мексика, Монголия, Марокко, Непал, Н идер
ланды, Новая Зеландия.

Голосовали против: голосов против подано не 
было.

Воздерокались: Ю жная Африка, Испания, Сое
диненное Королевство Великобритании и Север
ной Ирландии, Франция.

Португалия не участвовала в голосовании.

Проект резолю ции в целом с внесенными в не
го  поправками принимается 101 голосом при 4 
воздерж авшихся, причем никто не голосовал  про
тив.

65. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Сейчас я предоставлю слово тем представителям, 
которые желаю т выступить по мотивам голосо
вания после проведения голосования. Первому 
предоставляю слово представителю Южной А ф
рики.

66. Г-н БОТА (Ю жная Африка) (говорит по- 
английски):  Делегация Южной Африки с интере
сом следила за обсуждением доклада Специаль
ного комитета, учрежденного в соответствии с 
резолюцией 1654 (XVI) Генеральной Ассамблеи. 
Мы надеялись, что, согласно заявлениям, сделан
ным в ходе прений различными делегациями, в 
соответствующем проекте резолюции будет такж е 
уделено внимание судьбе сотен миллионов лю 
дей, которые потеряли свою независимость в ре
зультате применения вооруженной силы и зах ва 
та и которые с 1945 года находятся под игом 
колониализма. Однако наши надежды не оправ
дались. Наш а делегация с сожалением отмечает 
такой односторонний подход к рассмотрению во
проса о колониализме, игнорирующем судьбу 
сотен миллионов людей, которые живут в  усло
виях империалистического угнетения, осущест
вляемого самой крупной колониальной державой 
нашего времени.

67. Хотя делегация Южной Африки высоко це
нит тот дух, в котором была составлена резолю
ция, в некоторых ее пунктах содержатся элемен
ты, которые наша делегация не может одобрить. 
Кроме того, в этой резолюции есть ряд положе
ний, которые, по мнению нашей делегации, .вы
ходят за рамки обязательств, предусмотренных 
в Уставе. Поэтому наш а делегация не смогла го
лосовать за данный проект резолюции и воздер
жалась.
68. Г-н А Г И Р Р Е  (Уругвай) (говорит по-испан
ски):  Н аш а делегация, которая является чле
ном Специального комитета, учрежденного в со
ответствии с резолюцией 1654 (XVI), считает не
обходимым разъяснять мотивы своего голосова
ния.
69. Хотя наша делегация не может сказать, что 
согласна со всеми пунктами данной резолюции 
или, вернее, со всеми формулировками ее тек
ста, она в общем с энтузиазмом одобряет смысл 
и цель резолюции, которую мы только что при
няли.

70. При раздельном голосовании мы голосовали 
против седьмого пункта преамбулы, так как мы 
считаем, что его формулировка не соответствует 
реальности и не учитывает имеющихся возможно
стей. В этом пункте говорится, что для ускорения 
процесса деколонизации необходимо установить 
соответствующий окончательный срок для пол
ного осуществления положений резолюции 1514
(XV). Н аш а делегация считает, что это пред
ложение о необходимости установления единого 
окончательного срока является нереалистичным. 
Мы не говорим о возможности или ж е л а 
тельности того, чтобы Комитет установил дату 
при рассмотрении того или иного конкретного 
случая. Эта возможность вытекает из полномо
чий, возложенных на Комитет резолюцией, в 
соответствии с которой он был создан, и Коми
тет может воспользоваться этим, когда сочтет 
нужным.

71. Действительно, имеется много ф ак т о р о в —• 
та или иная позиция, стремления, соглашения,— 
которые играют большую роль для ускорения 
процесса деколонизации. Однако мы не можем 
голосовать за формулировку, согласно которой 
установление окончательного срока имеет пер
востепенное значение и считается необходимым 
шагом, направленным на ускорение процесса д е 
колонизации. Сейчас не время подробно оста
навливаться на этом вопросе, но следует отме
тить, что если бы такая  необходимость действи
тельно существовала, то история последних не
скольких лет пошла бы по другому пути.

72. Пункт 8Ь постановляющей части затраги
вает тот же самый аспект, причем он излагается 
в форме, которую мы считаем более реалистич
ной и соответствующей возможностям при усло
вии, что в испанский перевод этого пункта будет 
внесено соответствующее исправление. В испан
ском тексте в этом месте говорится «еп рагИси- 
1аг», в то время как в английском оригинале 
употребляется слово «тс1исНп§», а во француз
ском тексте— «у с о т р п з » .  Ясно, что испанский 
перевод слов «тс1исНп§» и «у с о т р п з »  не сов
сем соответствует слову «еп рагИси1аг». Секре
тариат, безусловно, исправит эту неточность. По 
нашему мнению, после исправления перевода 
данному пункту со ссылкой на рекомендации во 
множественном числе можно дать толкование, 
которое существенно отличается от единственно 
возможного толкования седьмого пункта преам
булы. Именно поэтому мы воздержались при 
голосовании по пункту 8 Ь постановляющей 
части.

73. Сэр Патрик Д И Н  (Соединенное Королев
ство) (говорит по-английски):  Н аш а делегация 
воздержалась при голосовании по только что 
принятой резолюции, и я хотел бы сейчас объяс
нить, почему мы сделали это. Политика моего 
правительства в отношении зависимых террито
рий, находящихся под нашим управлением, з а 
ключается в том, чтобы народы этих террито
рий как можно быстрее развивались в сторону 
самоуправления и независимости. Это полностью.
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соответствует букве и духу Главы XI Устава, и 
мы уверены, что наша политика является п ра
вильной.

74. Как я уже сказал в своем выступлении в об
щих прениях по этому пункту 26 ноября 1962 
года (1175-е заседание), мы не требуем ни де
клараций, пи резолюций или комитетов для то
го, чтобы подтвердить правильность нашей по
литики. По этой причине наша делегация воз
держ алась  при голосовании по резолюции 1514
(XV) о предоставлении независимости колони
альным странам и народам и по резолюции 1654
(XVI), учредившей Специальный комитет в со
ставе семнадцати членов.

75. Н аш а делегация неоднократно разъясняла 
свою позицию по этим вопросам. Мы не можем 
согласиться с тем, чтобы Генеральная Ассамб
лея вмешивалась в управление территориями, за 
которые мы все еще несем ответственность. Мы 
будем выполнять свои обязанности до конца и 
без колебаний. Мы не можем передать кому- 
либо или разделить с кем-либо эти обязанности. 
И мы не собираемся уклоняться от них. Тот 
факт, что за последние пятнадцать лет многие 
наши территории достигли независимости, яв 
ляется достаточным доказательством успеха н а
шей политики в этой области. По этим причинам 
наша делегация не смогла голосовать за резолю
цию, которая только что была принята.

76. Тем не менее, с учетом сделанных нами ого
ворок, а такж е при условии удовлетворительно
го состава расширенного Комитета мое прави
тельство надеется, что оно сможет остаться чле
ном Специального комитета двадцати четырех и 
участвовать в его работе в будущем году. П о
скольку наша делегация считает возможным 
остаться членом Специального комитета, мы н а 
деемся, что Специальный комитет в должное 
время рассмотрит, среди прочего, вопрос о тех 
территориях в Европе и Азии, которые были з а 
няты — некоторые из них в течение последних 
тридцати лет — колониальной державой, о кото
рой я довольно подробно говорил, выступая р а 
нее в ходе настоящих прений.

77. Г-н П О Л Д Е Р М А Н  (Нидерланды) (говорит 
по-английски):  От имени нашей делегации я хо
тел бы очень кратко разъяснить мотивы нашего 
голосования по седьмому пункту преамбулы и 
пункту 8 Ь постановляющей части проекта 
резолюции. Н аш а делегация в принципе не воз
раж ает  против установления окончательных сро
ков и конечных дат в отношении самоопределе
ния при том условии, однако, что такие оконча
тельные сроки и конечные даты не будут н авя
зываться управляющим держ авам  без учета 
реального положения дел в каждом конкретном 
случае и воли населения. Поэтому мы поддер
ж али  адресованную управляющим держ авам  
просьбу об установлении конечных дат или окон
чательных сроков для самоопределения или не
зависимости в консультации с населением.

78. Однако, по мнению нашей делегации, уста
новление Организацией Объединенных Наций 
окончательного срока общего для всех террито
рий или окончательного срока для той или иной 
конкретной территории нереально и не будет 
способствовать необходимому сотрудничеству 
между управляющими державами и О рганиза
цией Объединенных Наций. По этим причинам 
мы были вынуждены голосовать против седьмо
го пункта преамбулы и пункта 8 Ь постанов
ляющей части.

79. Г-н М АРШ  (Ямайка) (говорит по-англий
ски):  Делегации Ямайки особо понятно стрем
ление к  независимости, поскольку мы сами впер
вые пользуемся привилегиями и выполняем з а 
дачи, которые возлагает, на нас суверенитет. 
Мы уделяем особое внимание вопросу о коло
ниализме, поскольку большинство остающихся 
колоний находится в Африке. Унижение достоин
ства любого африканца угнетающе действует на 
каждого гражданина Ямайки, независимо от его 
происхождения.

80. Ямайка воздержалась при голосовании по 
обоим пунктам, в которых упоминается об окон
чательном сроке, по той причине, что с одной 
стороны, мы считаем эту концепцию интересной 
и в век планирования, р п т а  Гас1е, логичной. 
Однако, по нашему мнению, в любой политиче
ской ситуации необходимо проявлять гибкость. 
В ходе дискуссии один из представителей упо
мянул о ситуациях, которые причиняют вред 
«нам, малым странам». Именно застывшая на 
мертвой точке ситуация, подобная той, которая 
возникла бы после установления окончательных 
сроков, оказалась бы невыгодной для «нас, м а 
лых стран». В подобных условиях решающим 
фактором оказалась  бы сила, и исчезла бы вся
кая возможность учитывать потребности, возни
кающие в каждой конкретной ситуации. В ре
зультате ЭТОГО ПОЯ ВИЛаС Ь бы 'ВОЗМОЖНОСТЬ для 
циничного ухода управляющей державы без уче
та экономического развития, наличия парламент
ских институтов и политической подготовки под
опечных территорий.

81. Н аш а делегация будет и впредь поддержи
вать в Генеральной Ассамблее любое предложе
ние, которое, по нашему убежденному мнению, 
определенно поможет в борьбе за предоставле
ние всем народам права на самоопределение.
82. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Д ва  автора резолюции, по которой было только 
что проведено голосование, просили предоста
вить им слово для ответа. К сожалению, у меня 
нет полномочий предоставить им это право, так 
как  в последней части правила 90 это запре
щается.
83. Предоставляю слово представителю Гви
неи — не в порядке осуществления права на от
вет, а как  автору резолюции, который ж елает  
сделать заявление.
84. Г-н Д И А Л Л О  Телли (Гвинея) (говорит по- 
английски):  Большинство членов Ассамблеи
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только что вынесло свой вердикт — 55 голосами 
против 38 — |В отношении необходимости уста
новления окончательного срока для выполнения 
колониальными державами резолюции (1514 
(X V )) о предоставлении независимости колони
альным странам и народам. Как только что 
сказал  Председатель, делегация Гвинеи, безус
ловно, не считает, что этот вопрос не является 
важным. Наоборот, по нашему мнению, вопрос 
о деколонизации всегда был и является самым 
важным вопросом, которым Генеральной Ассамб
лее приходится заниматься.

85. Н аш а делегация хотела бы выразить свою 
признательность всем тем, кто поддержал эту 
идею, которая, какие бы мнения здесь ни выска
зывались, полностью отвечает горячим стремле
ниям африканских народов, все еще находящих
ся под игом .и господством иностранных держав. 
Н ам доставляет удовлетворение и утешение тот 
факт, что 55 голосами против 38 удалось до
биться того, что голос страдающей Африки, 
униженной Африки, Африки, .находящейся под 
колониальным господством, 'громко прозвучал в 
Генеральной Ассамблее. Кроме того, мы с 
удовлетворением отмечаем, что в  числе этих 
тридцати восьми нет ни одного голоса непри- 
соединившейея страны — ни единого голоса. Мы 
с удовлетворением отмечаем, что в числе этих 
тридцати восьми голосов есть только два голоса 
азиатских стран. Это, безусловно, доставляет 
африканским народам наибольшее удовлетворе
ние.

86. Во всяком случае эти народы полны реши
мости добиться свободы, вопреки всем враж деб
ным силам, и этой свободы они добьются. Наше 
желание сейчас, как и всегда, заключается в том, 
чтобы Ассамблея явилась фактором мира я  обес
печила, чтобы это освобождение произошло 
мирным путем.

87. Я хотел бы еще раз выразить свою призна
тельность всем тем, кто, несмотря на давление, 
несмотря на все, что могло произойти как здесь, 
так  и во время уикенда, оказал таким подав
ляющим -большинством голосов поддержку н аш е
му делу, делу народов Африки. Благодарю вас 
от имени народов Африки.

88. Г-н Б И Н Д З И  (Камерун) (говорит по-англий
ски):  Н аш а делегация приняла участие в общих 
прениях по вопросу о деколонизации, когда рас
сматривался доклад, представленный Комите
том семнадцати (А/5238). Поэтому она выска
зала  и разъяснила свою позицию.

89. Мы только что одобрили очень важный текст. 
К ак сказал мой коллега из Гвинеи, наша деле
гация приняла участие в  составлении этого тек
ста  вместе с другими странами Африки и Азии. 
К сожалению, как он весьма удачно выразил это, 
указанный текст является продуктом крайне 
сложного компромисса, и вполне естественно, что 
в подобной ситуации иногда возникают расхож
дения во взглядах.

90. Недавно при голосовании по вопросу про
цедуры наша делегация вместе со многими дру
гими честно выступила за то, чтобы каждому 
(а не только тем, кто не разделяет с нами чести 
быть африканцем, но, тем не менее, имеет соб
ственные убеждения, ибо наша делегация пол
ностью уваж ает все мнения, независимо от того, 
кем они высказываются) была дана возможность 
полностью высказать свои сомнения. Именно 
поэтому наша делегация 'голосовала за предло
жение о раздельном голосовании. Действительно, 
наша делегация считает, что не существуют как  
священные мнения, с одной стороны, так и, с 
другой, мнения, которые не являются священ
ными.

91. Н аш а делегация, являясь одним из соавторов 
текста, представленного Генеральной Ассамблее, 
разумеется, голосовала за него, будучи убеж де
на, что какой бы «и была с самого начала пози
ция различных людей, важный текст в конечном 
-счете -будет одобрен Ассамблеей. И я уверен, что 
как  и всегда, когда решения принимаются всей 
Ассамблеей, так и на этот раз все, даж е те, кто 
не поддержал текст, сделают все, что в их -силах 
для того, чтобы подчиниться принятому решению 
и выполнить его. Это дает мне основание наде
яться на то, что скоро для народов, которые все 
еще находятся под колониальным господством, 
наступит день освобождения.

92. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Сейчас мы переходим к рассмотрению остаю
щихся докладов Специального комитета семна
дцати.

93. П режде чем приступить к этому, я хотел бы 
предоставить слово представителю Сирии для з а 
явления -о порядке проведения голосования.

94. Г-н РИ Ф АИ  (Сирия) (говорит по-английски):  
Сейчас, когда Генеральная Ассамблея приняла 
общую резолюцию о работе Специального коми
тета, я хотел бы вкратце обратить внимание на 
конкретные рекомендации Специального комите
та по отдельным территориям, содержащиеся в 
докладе Комитета (А/5238).

95. Генеральная Ассамблея уже предприняла 
действия -по главе II, касающейся Южной Роде
зии, приняв два проекта резолюции, а именно 
проект резолюции 1755 (XVII) от 12 октября 1962 
года и проект резолюции 1760 (XVII) от 31 ок
тября 1962 года. Глава III касается Северной 
Родезии и содержит проект резолюции, рекомен
дуемый Генеральной Ассамблеей для утвержде
ния. В пункте 4 постановляющей части этого 
проекта резолюции содержится настоятельная 
просьба к -правительству Соединенного Королев
ства принять определенные меры в отношении 
выборов в законодательные органы. Учитывая, 
что предложенная конституция вступила в силу 
и выборы были уже проведены,— произошли и 
другие события, согласно сообщениям прессы,—I 
проект резолюции нуждается в некоторых по
правках, учитывающих указанные факторы. Со
ответствующие действия были предприняты р я 
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дом делегаций, которые собираются внести на 
рассмотрение Генеральной Ассамблеи новый 
проект резолюции по вопросу о Северной Роде
зии.

96. Глава IV касается Ньясаленда. В ней со
держатся выводы Специального комитета в от
ношении этой территории. После того, как Спе
циальный комитет одобрил эти выводы и реко
мендации, между правительством Соединенного 
Королевства и доктором Бандой состоялись 
переговоры, касающиеся конституции. Я думаю, 
что Генеральная Ассамблея в этой связи также, 
возможно, сочтет целесообразным принять резо
люцию, касающуюся этой территории, в которой 
будут учтены выводы и рекомендации Специаль
ного комитета, а также последние события. 
В этих целях был подготовлен проект резолюции 
относительно упомянутой территории для пред
ставления на рассмотрение Генеральной Ассамб
леей и скоро будет внесен официально.

97. Глава V касается так называемых террито
рий Высокой комиссии, а именно Басутоленда, 
Бечуаналенда и Свазиленда. В этой главе содер
жится проект резолюции, принятый Специаль
ным комитетом, который будет представлен на 
рассмотрение Генеральной Ассамблее. Этот про
ект резолюции также нуждается в некоторых из
менениях. Четвертый комитет недавно заслушал 
ряд петиционеров от некоторых из этих террито
рий. Возможно, было бы целесообразно упомя
нуть эти заявления в резолюции, которую Гене
ральная Ассамблея должна принять в отношении 
этих территорий. Это также уже было сделано, 
и проект резолюции с указанными незначитель
ными изменениями скоро будет представлен на 
рассмотрение Генеральной Ассамблее.

98. Глава VI доклада касается Занзибара и со
держит проект резолюции, который будет рас
смотрен Генеральной Ассамблеей. Этот проект 
резолюции, а также проект, рекомендованный в 
отношении Кении, может быть, очевидно, рас
смотрен Генеральной Ассамблеей без каких-либо 
изменений.

99. Глава VII касается Британской Гвианы. 
В этой главе содержится проект резолюции о 
Британской Гвиане, принятый Специальным ко
митетом 30 июля 1962 года. Уже после этого в 
Лондоне состоялась конференция лидеров Бри
танской Гвианы и представителей правительства 
Соединенного Королевства. Правительство Сое
диненного Королевства представило доклад об 
этой конференции (А/5315). Насколько мне из
вестно, ряд делегаций готовят доклад об этой 
территории, в котором учитываются самые по
следние события и который скоро будет пред
ставлен на рассмотрение Генеральной Ассамб
леи.

100. Глава VIII касается М озамбика, а глава 
XI ■— Анголы. В этих главах для рассмотрения 
Генеральной Ассамблеей рекомендуется два про
екта резолюции, один — о Мозамбике, другой — 
об Анголе. Как помнят члены Генеральной Ас

самблеи, что она уже приняла (1194-е заседание) 
резолюцию о территориях под управлением П ор
тугалии. По этой причине и учитывая тот факт, 
что рекомендации, содержащиеся в резолюции 
Ассамблеи о португальских территориях, по су
ществу аналогичны рекомендациям Специально
го комитета в отношении М озамбика, мы счита
ем излишним проводить голосование по проекту 
резолюции о Мозамбике, предложенному Спе
циальным комитетом. Действительно, по общему 
мнению, сейчас нет необходимости ставить этот 
проект резолюции на голосование. Однако во
прос об Анголе относится к совершенно другой 
категории. Положение в этой территории обсуж 
далось не только в Специальном комитете и в Ко
митете по португальским территориям, но также 
в особом комитете, то есть в Подкомитете по Ан
голе. В этой связи мы должны такж е иметь в 
виду, что вопрос об Анголе обсуждался Советом 
Безопасности и что этот вопрос до сих пор н а 
ходится на рассмотрении Совета. В свете этих 
соображений вопрос об Анголе, по общему мне
нию, должен стать предметом отдельного проек
та резолюции, и ряд делегаций сейчас готовят 
такой проект, который, как я надеюсь, скоро 
будет представлен на рассмотрение Генеральной 
Ассамблее.

101. Глава IX касается Юго-Западной Африки. 
Поскольку Четвертый комитет 'принял во вни
мание эту главу при рассмотрении доклада Спе
циального комитета по Ю го-Западной Африке и 
поскольку резолюция по тому вопросу уже была 
принята (1194-е заседание), существует общее 
мнение, что в данный момент нет необходимости 
ставить на голосование проект резолюции, пред
ставленный Специальным комитетом на рассмот
рение Ассамблеи.

102. У нас остаются только проекты резолюций 
по Кенни и Занзибару (см. А/Б.413), рекомен
дуемые Специальным комитетом семнадцати Ге
неральной Ассамблее для утверждения. Как я 
уже сказал ранее, эти проекты резолюций не 
требуют никаких изменений. Поэтому было бы. 
очевидно, целесообразным, чтобы Генеральная 
Ассамблея немедленно приступила к рассмотре
нию и утверждению проектов резолюции о К е
нии и Занзибаре.

103. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Члены Ассамблеи только что заслушали зая в 
ление представителя Сирии, который является 
Докладчиком Комитета семнадцати. Если нет- 
возражений, я ставлю на голосование проекты 
резолюций о Занзибаре и Кении, предложенные 
Комитетом семнадцати.

104. Ставлю на голосование проект резолюции о 
Занзибаре (А/Д.413).

Проект резолю ции о З а н зи б а р е  принимается  
84 голосами при 4 воздерж авшихся, причем ни
кто не голосовал  против.

105. Теперь я ставлю на голосование проект ре
золюции о Кении (А/Б.413).
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Проект резолю ции о Кении принимается 88 
голосами при 4 воздерж авшихся, причем никто 
не голосовал  против.

106. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Предоставляю слово представителю Соединен
ного Королевства, который хочет высказаться по 
мотивам голосования.

107. Сэр Д углас Г Л О В Е Р  (Соединенное Коро
левство) (говорит по-английски):  Я хотел бы
разъяснить мотивы голосования нашей делега
ции по резолюции о Кении и Занзибаре, которые 
только что были приняты. Во-первых, я хотел бы 
подтвердить позицию моего правительства в от
ношении принятия Генеральной Ассамблеей ре
комендаций по отдельным несамоуправляющим
ся территориям.

108. Насколько нам известно, в Уставе нет таких 
положений, которые давали бы Ассамблее п р а
во принимать подобные рекомендации. В самом 
деле, Устав особо признает ответственность 
управляющих держав — членов Организации за 
управление территориями, о которых они пред
ставляют информацию. По нашему мнению, Ас
самблея не имеет ни полномочий, ни права 
узурпировать функции, которые совершенно оп
ределенно принадлежат только управляющей 
державе. Поэтому наша делегация в принципе 
выступает против резолюций подобного рода и 
рассматривает их не иначе как попытку вме
шаться в управление нашими территориями.

109. Подтвердив свою принципиальную позицию, 
наша делегация признает, однако, что ряд де
легаций в Комитете семнадцати сделал искрен
нюю попытку понять и одобрить шаги, которые 
мое правительство предпринимало и предприни
мает в Кении и Занзибаре для того, чтобы при
вести эти две территории к независимости. Мое 
правительство на деле предпринимает все уси
лия для того, чтобы добиться гармонии и един
ства среди населения Кении и Занзибара и при
вести эти две территории к независимости в к р ат 
чайший срок. Таким образом, эта резолюция по

своему духу полностью соответствует политике, 
которую фактически проводит мое правительство. 
Поэтому, не нанося ущерба принципиальной по
зиции, которую я изложил выше, наша делегация 
воздержалась при голосовании по этим двум 
резолюциям.

Заявление Председателя

110. П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  (говорит по-английски):  
Я хотел бы напомнить членам Ассамблеи, что з а 
седание Пятого комитета состоится сегодня, в 
8 часов вечера.

111. Сейчас идет последняя неделя сессии, как 
это было запланировано по рекомендации Гене
рального комитета. Я не могу продолжать р а
боту дневного пленарного заседания, так как у 
нас больше нет пунктов, готовых для рассмотре
ния Ассамблеей. Хотя мы все очень много рабо
таем, тем не менее, к сожалению, все еще суще
ствуют различные задержки в решении вопросов. 
Особенно эго касается пунктов, которые н уж да
ются в небольших изменениях или в уточнении 
формулировок. Как бы то ни было, я хочу заве
рить Ассамблею, что буду всячески пытаться со
действовать работе сессии — как в комитетах, 
так и на пленарных заседаниях — и обеспечить, 
чтобы сессия могла закончиться к 6 часам вече
ра в пятницу, 21 декабря. К этому я буду стре
миться. Однако я не могу гарантировать поло
жительные результаты. Это будет зависеть от 
усердия тех, кому еще предстоит работать,— 
либо в комитетах, либо в других органах,— либо 
в связи с подготовкой проектов, либо с голосова
нием по проектам резолюций и т. д. Я не сомне
ваюсь в том, что они делают все, что в их силах.

112. Однако я хотел бы сказать, что если Ас
самблея не завершит свою работу к 6 часам ве
чера в пятницу, 21 декабря, то сессия будет з а 
крыта и придется провести возобновленную сес
сию.

Заседание  закрывается в 17 час. 40 мин.


